

BIBLIOGRAFIA

ción lógica puede abordar su lectura y acabarla con aprovechamiento.

FRANCISCO M. ALTAREJOS
MASOTA

SPIEKER, Manfred, *Los herejes de Marx (de Bernstein a Garaudy) y Diálogo marxismo/cristianismo*, 2 vols. Pamplona: Eunsa 1977, 266 y 176 págs.

Como era de esperar el libro de Spieker, escrito originariamente en un volumen y con el título *Neomarxismo y cristianismo. Acerca de la problemática del diálogo*, suscitó críticas no siempre benévolas y sólo veladamente elogiosas por su exhaustiva documentación dentro de los círculos marxistas aqueñe y allende de la frontera entre las dos Alemanias.

Inmediatamente uno se pregunta si los elogios que les ha merecido esta obra a los críticos de inspiración cristiana se deben únicamente al hecho de que Spieker analiza y juzga desde un sólido fundamento de cristianismo ortodoxo o si los marxistas de pura cepa advirtieron el peligro que alberga el revisionismo entre las propias filas con la consiguiente debilitación de las posiciones consagradas en materia de religión y otros no menos importantes en un diálogo con los cristianos.

En el primer tomo de su libro, *Los herejes de Marx. De Bernstein a Garaudy*, Spieker

muestra precisamente como el revisionismo marxista, neomarxista en términos del autor, naciendo con Bernstein, agudizándose después del XX Congreso del PC de la URSS en Europa Oriental y Occidental y desembocando en la figura eminente de Roger Garaudy, pone en tela de juicio puntos fundamentales de la doctrina marxista clásica, tanto desde un punto de vista antropológico, como desde el epistemológico y el de la crítica de la religión. "Los filósofos marxistas descubren al hombre" y "el marxismo debe definirse como humanismo" (I, 19). Es evidente que tales propósitos deben corroer forzosamente posiciones defendidas y hasta imprescindibles de la ideología marxista.

Como desde el lado cristiano también había que defender unos axiomas inamovibles como el de la verdad objetiva de la religión y de la existencia de Dios, el diálogo, tema principal del segundo tomo, *Diálogo marxismo/cristianismo*, se veía afectado desde e principio por unos obstáculos que se revelarían insuperables, como lo demuestra el fracaso de los congresos organizados por la *Paulus-Gesellschaft*, principal patrocinadora de los encuentros. Y ello a pesar de que el clima conciliar con su afán de "agiorramento", la "teología política" y la "teología de la revolución" predisponía a los interlocutores cristianos a un acercamiento en las discusiones en tono a una coexistencia futura. Pero la práctica demostró que la disposición al diálogo desde el la-

BIBLIOGRAFIA

do neomarxista sólo cobró efecto allí donde el cristianismo o la religión fomentaban la revolución marxista, donde podía instrumentalizarla para los fines socialistas; desaparece sin embargo donde el cristianismo insiste en puntos esenciales como la libertad y los derechos del hombre, yendo así contra la cosmovisión y los intereses de poder comunistas. Especial vehemencia adquieren los ataques a la Iglesia como institución. La religiosidad se considera como asunto exclusivamente personal. Para los neomarxistas, hasta para Garaudy,

la fe no es más que el producto de circunstancias sociales alienantes.

Puesto que la mayoría de los problemas analizados en el excelente libro de Spieker subsisten y hasta se han agudizado en la actualidad, el estudio conserva enteramente su vigencia y merece ser leído tanto por el enterado" como por el gran público en España, ajeno en su mayor parte a la problemática descrita que también es la suya o lo será en un futuro muy próximo.

KURT SPANG